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Hemos leído con suma preocupación en diarios de la región:
Que  nuestras  Toninas  se  van  a  COREA,  a  cambio  de  asesoría, 
remodelación del acuario, y dinero, ademas de un Pez Mandarín Amarillo, 
por parte de los coreanos

Esto me suena a repetido, al descubrimiento y colonización de nuestras  
tierra, cuando engañaron a nuestros ancestros, con cuentas y espejitos y  

se las cambiaban por oro, esmeraldas, rubíes, diamantes, etc. y ¿Volveremos a caer?....

Primera observación:

Las Toninas no son propiedad del alcalde ni de la municipalidad, es de la NACIÓN y el Ministerio del 

Ambiente, garante de la fauna nacional es quien genera los permisos para el manejo de la naturaleza o 

ambiente,  la  presencia  de  Jesús  Manzanilla estaba  dando  el  toque  de  visto  bueno  en  su 

representación de Ministerio del Ambiente en la firma de esta “negociación”.

Estos permisos para intercambios son entre instituciones científicas y debe ser amparado por UN 

CONVENIO DE NACIÓN A NACIÓN, no entre una alcaldía y un acuario en este caso del Corea.

Por el otro lado, está,  la propiedad moral o ética, de estos ejemplares, Artemis y Zeus, durante 

años estas Toninas han sido propiedad moral de los venezolanos y en particular de los valencianos y 

hemos  sufrido  sus  dolores  y  hemos  reído  sus  alegrías  y  nacimientos,  y  ahora  nos  las  quitan, 

moralmente esto debería ir a un referéndum, por lo menos regional.

Esta especie es tan emblemática de nuestra idiosincrasia nacional que aparecen en nuestros billetes y 

desde hace muchos años se asocian al gentilicio de la región valenciana, por estos ejemplares que 

viven en al Acuario.



Desconocimiento:

Nos abruma el desconocimiento de la fauna nacional, y que quien no conozca que busque quien le  

asesore para que hable bien, hemos visto como se ha tocado esto como elemento político, esto es una 

barrabasada, por ejemplo un personaje de la oposición dice que los animales van a sufrir su cambio de 

locación, estas condiciones de traslados desde hace muchos años se conocen y se manejan por los 

expertos y para completar ellos (los coreanos) saben más de nuestras Toninas que nosotros mismos. 

En  ese  sentido  no  cabría  ninguna  critica  si  se  realizan  las  acciones  de  acondicionamiento 

adecuadamente. Ademas me imagino que ya tendrán preparados un espacio muy especial, para estos 

especiales mamíferos. La presencia del Ministerio del Ambiente abala el  convenio,  y esto fue un 

enredo para  alguien  que quería  opinar  y  trato  a  las  toninas  como propiedad del  Acuario  o de la 

municipalidad,  estas  instituciones  solo  disfrutan  de  un  permiso  del  Ministerio  para  conservar  y 

mostrar a estos ejemplares que siguen siendo un activo faunístico nacional.

Pero también los oficialistas deben darse cuenta, que si son Toninas, lo que los coreanos quieren 

en el Orinoco y sus afluentes aun quedan y se les puede suministrar los permisos pertinentes 

para su captura y su proceso de adaptación.

Las Toninas del Acuario son ejemplares de gran valor científico por ser reproducidas en cautiverio 

durante varios años en esta institución de Valencia, por su gran inteligencia y adaptabilidad. Si lo que 

quieren es aprender entonces que vengan y aquí se les enseña, y puede realizarse un intercambio de 

personal. Pudiendo ir los de aquí a aprender de como realizar espacios para la fauna en cautiverio, etc.

Y si es una ayuda desinteresada de los Coreanos, como se dijo cual es el interés en particular de estos 

y no otros ejemplares??? Este y que convenio se manojo como una vulgar venta de fauna silvestre , tal 

como los que venden monitos o loritos a la orilla de las vías de Venezuela. Esto es un robo de fauna 

les sale regalado los años de trabajo con estos ejemplares para que se reproduzcan, etc. y ellos se  

llevan este resultado.

Hay muchas Toninas:

Tenemos muchas toninas, debemos salir de ellas, así se expresaron, lo que es un éxito mayúsculo, 

estas personas tienen la capacidad de transformarlo en un problema, bendito sea Dios. No ven que 

esto es un éxito. Esta noticia debe dar la vuelta al mundo que, Venezuela en donde las toninas se 

encuentran en riesgo, existe una institución que con éxito a logrado su reproducción exitosamente en 

varias ocasiones, que esta institución es el Acuario de Valencia, o perdónenme sera ¿que esto es un 



resoplido en la flauta?, cosa que no creo.

Amplíen las áreas, hagan nuevos estanques y controlen las relaciones entre los ejemplares. O sueñen 

por favor sueñen sin limite, no hay limite, transformen el problema del hacinamiento en un logro y 

crezcan, no sigan viendo los espejitos y las brillantes cuentas, vean con ojos del Libertador.

Estamos en Venezuela, espacio, agua e inversión existen y sobran.

Convenio por asesoría, dinero y un “pez mandarín amarillo”

Si aceptamos este convenio, queremos decir:

Que Venezuela: no tiene dinero para costear una remodelación,

Que en Venezuela no existen profesionales que puedan asesorar,

Y una  de  las  características  del  Acuario,  es  el  de  albergar  especies  autóctonas  para  su  mejor 

conocimiento de nuestra pérdida de identificación nacional o alienación que hemos sufrido desde hace 

muchos años, la tiraremos al aceptar un Pez Mandarín Amarillo.

A mi modo de ver:

Tenemos dinero,

Tenemos personas o especialistas,

Y no necesitamos un Pez Mandarín Amarillo, pero si deberíamos tener un 

zipotero  de  Delta  Amacuro  (Anableps  sp),  con  esto  quiero  decir  mayor 

variedad de nuestra ictiofauna, que no tenemos en exposición.

Si esto es así, despidan a todo el personal de esta noble institución y traigan 

especialistas rusos, coreanos o como antes especialistas estadounidenses, sigamos repitiendo el error y 

no permitan que crezcamos, nosotros mismos, no importa, si en el intento cometemos errores.  Este 

convenio es la silente aceptación de nuestra INCAPACIDAD y CASTRACIÓN.

Con la mejor de las suertes:

Dentro de un tiempo tendremos un gran Acuario y un bello Zoológico y ojala que pongan una placa en 

la que nombren los Biólogos, Bioanalista, Veterinarios, directivos del la institución y el  nombre de 

nobles coreanos que fueron los que realmente lo construyeron y así seguiremos con la alienación que 



arrastramos en nuestros cerebros y almas durante siglos.

Antes  eran  los  norteamericanos,  italianos,  alemanes,  australianos  y  seguiremos  ALIENADOS  y 

pensando que “Nosotros no sabemos, nosotros no servimos, son los musius los que saben, ellos si 

saben”.

Algunos piensan que las  Toninas  van a estar  mejor  allá....  Pero nuestra  responsabilidad para con 

nuestra  fauna,  para  con  nuestra  auto-imagen  y  auto-estima?  Nosotros  nos  sentimos  con  pena  y 

vergüenza. No podemos hacer otra cosa que escribir estas lineas y ojala algún cerebro esclarecido 

pueda vislumbrar la ocasión que estaos perdiendo de crecer nosotros mismos.

Ojala que los nombres de la directiva y de los que auparon esta decisión estén de tinta indeleble y que 

carguen con su pecado y de deuda con las muchas generaciones de venezolanos y valencianos.

Ya veo que este hermoso zoológico de mi ciudad de Valencia fue hecho por un arquitecto (a) coreano 

(a) o bajo la asesoría de un (a) noble biólogo (a) coreano (a), y veo sus ancestrales nombres sobre los  

de los venezolanos.

!Que ridículo....!

Quiero aclarar  que no es xenofobia y no es desprecio a sus saberes y cultura,  la  que por demás 

admiramos en todo sentido, resistencia de muchos años que con estoicismo, pero ellos crecieron en 

guerra y nosotros con todo el dinero del mundo, con todas las aguas, con gente especialistas y no 

podemos crecer, ¿Que es esto?  ¡¡incapacidad!!

En Venezuela para estar rey hay que se extranjero.... es lamentable decirlo... en una época el español 

sobre aborígenes, sobre criollos, luego alemanes, luego italianos, etc posteriormente norteamericano. 

Esta dependencia es patológica. Respetemos y admiremos esas naciones que crecieron de las guerras y 

nosotros por nuestra idiosincrasia deberíamos de volar por las nubes, sin limites, pero requerimos un 

pais papa al lado que nos diga que hacer.

No quisiera pensar mal, pero después del convenio los puestos en el acuario serán apetecibles, y habrá 

una marejada de gente que querrá estar allí y sino por lo menos lo visitaran mas “para ver como va la  

cosa” y también escucho “debería de ir a determinada parte del mundo desde luego en el extranjero 

para hacer un curso sobre....  ” y escucho, “si te portas bien vas.... “ cuantas cosas escucho.

Esto siempre lo hubo.  En cuantas partes del mundo se estarán riendo de nosotros, ¡que vergüenza y  

que pena!



Soñar no cuesta:

Me asombra la incapacidad de soñar de escapar a los limites de las personas que regenta el Acuario y 

la alcaldía y la municipalidad, tanto los oficialistas como los de oposición dicen y cometen, grandes 

errores. Y están cometiendo el pecado de la sordera, ceguera y de poca asesoría. Siempre lo mas fácil, 

sin amor, sin afectos, sin cariño, sin amor propio.

Da la sensación que ellos cuando ven a estos animales, ven a cosas u objetos, ellos no ven a sus 

“amigos ínter-específicos”.

Soñar no cuesta nada por ejemplo, ahí les va esta idea... y quien dijo miedo.

Por que no transformar el Dique de Guataparo en una laguna especial, ahora que ha sido recuperado 

para la nación los terrenos de la Compañía Inglesa, y este remanso de agua lo transformemos en algo 

turístico y científico y dentro de los proyectos, podría ser el hacer una granja de Toninas????. Ah pero 

tenemos a Cachinche otro remanso de agua porque no expandimos este  proyecto de graja  a  este 

remanso de agua. !Ah! Y sí en serio, estamos recuperando el Lago de Valencia, allí podríamos hacer 

otras granjas de crías de Toninas.

¡¡Ah!!  pero  seguimos  soñando,  también  podemos  criar  otras  especies  que  están  sensibles  a  la 

extinción, podríamos en estos remansos de agua albergar y reproducir, manatís, tortugas arrau, y otras 

especies mas que están en peligro de extinción. El humano debe intervenir para rescatar y salvar y 

ayudar la ya maltratada naturaleza y vida silvestre. Hacer sitios en que niños , adultos y ancianos 

puedan nadar a su lado para aprovechar sus efectos terapéuticos en algunas enfermedades. 

A todo esto se podrían integrar la “Mancomunidad Turística  El Leander” (o ya murió?), todas las 

filiales de PDVSA, Ministerio del Ambiente, Consejos comunales, y otras mas que se nos escapan.

ESTO  SERIA  UN  MACRO-PROYECTO  AMBIENTAL,  EJEMPLO  PARA  EL  MUNDO  Y 

DIRÍAMOS, QUE VAMOS SOBRE PASOS SEGUROS PARA SALVAR A NUESTROS VECINOS 

DE OTRAS ESPECIES. ¿QUIEN DIJO MIEDO?

Señores, no se coloquen limites, estamos en evolución acelerada para salvar a nuestro planeta.

Este proyecto podría salir de las paredes del Acuario, de Valencia, de Venezuela y entusiasmar a todos.



Esperanza:

Esta  salida  de  nuestras  Toninas  y  de  la  “”Negociación”  con  Corea  parece  ser  sin  retorno,  lo  

lamentamos. Esperamos  que se reconsiderara, pero bueno........

Tenemos la esperanza que algunas personas que ejercen puestos gubernamentales puedan leer esto, y 

ojala quieran soñar como Simón Bolívar, como Alejandro de Humboldt, y muchos otros.

Quisiéramos terminar recordando las palabras de un gran naturalista y ecologista en Venezuela que 

dijo “el mayor problema ambiental o ecológico que tenemos es la miseria humana”.

Gracias a aquellas personas que leyeron estas lineas, y aun mas agradecidos si quieren soñar...

Fin


